

Consultation publique sur l'avenir du secteur des Faubourgs

Office de consultation publique de Montréal

Mémoire du politologue

Aziz S. Fall

Je soumetts respectueusement un avis à votre consultation.

Dans les enjeux de spéculations foncières et immobilières, le secteur des Faubourgs représente une opportunité de ressusciter un centre-ville montréalais désormais articulé sur la Stratégie centre-ville, aux portes du Quartier Latin, du vieux- Montréal et du quartier des affaires . Au cœur de cet espace, l'usine Molson et ses installations trônent sur les décombres de ses anciennes manufactures et du dénommé Pied du courant, puis renommé Pied du courant Sainte-Marie.

J'ai réalisé un film où le protagoniste principal argue que John Molson, brasseur britannique, comme bien des Anglo-canadiens de *l'establishment* de l'époque a reçu de la Reine ces espaces et a été un des artisans de la défaite des patriotes. Il aurait augmenté sa fortune en s'arrogeant l'espace d'une source au pied du fleuve dénommée par les francs Canadiens et autochtones. *Le pied du courant*.

L'homme qui rapportait ce fait se nommait René Lévesque, c'était l'un des derniers frères chasseurs. Il fut tourmenté par la GRC et la sureté québécoise et s'est battu justement pour que l'autoroute Ville-Marie n'engloutisse pas l'actuelle prison des patriotes, qu'il a contribué donc à sauver.

Le fleuron économique et sportif que représente Molson et son apport au mythe national ne sont plus à reconnaître.

La brasserie se serait installée sur les lieux en 1786. Le jeune Molson avec son héritage achète à un dénommé Thomas Loyd des parts dans sa brasserie déjà installée au pied du courant. Il part ensuite en Angleterre et à son retour fructifie l'affaire. Sa puissance économique et politique se fera vite. Molson fabrique une monnaie à son nom, et dispose d'une petite flotte de navette commerciale, d'un espace portuaire et ferroviaire, et des réseaux d'accommodation (les dépanneurs). Devenu député, Molson veut même le monopole de navigation et d'accès au

Considérant que des vestiges de ces installations gisent en dessous des espaces aujourd'hui si convoités et la perspective qu'il existerait bien une source connue des populations premières qui ont été déguerpiées dans l'espace Hochelaga, l'hypothèse mérite une attention archéologique et un devoir de mémoire national.

Étant donné que seuls Molson et ses descendants avaient accès à ces facilités, il a été jusqu'à présent difficile de pouvoir vérifier l'assertion. Aujourd'hui des hydrologues, des archéologues et historiens pourraient corriger cette piste historique et restituer aux descendants de la nouvelle France cet espace conquis.

Recommandation

Avant de se lancer dans de nouveaux liens vers le fleuve, dans des îlots à requalifier, d'instaurer moult aménagements modernes et gentrifiés sous le dictat des lois économiques, il serait bon de laisser les experts se pencher sur cette énigme et jauger de façon transparente de la pertinence historique de cette hypothèse.

Voici le lien du film et les propos de René Lévesque qu'il a répétés inlassablement sa vie durant et de nouveau ici sur son lit de mort, 24;47 mn à 31 :50 mn :

<https://www.youtube.com/watch?v=PtVKLJsXifU>

«Non, mais c'est important..

Nous sommes dans un moment tel de l'histoire où il nous est demandé de tourner la page. Voici, qu'arrive un genre de , peut on l'appeler un imbroglio, peut on l'appeler autre chose, il y a définitivement un imbroglio. En toute conscience, pour contredire Lord Durham que le Canada a une histoire.

Lord Durham nous a menti, que nous étions un peuple sans histoire

En immigrant ici de la Reine Victoria il a eu des terres et un titre qui lui procurait toute la possibilité de devenir riche en s'achetant des terres, mais...

Ben OUI !!

C'est très important en ce qui concerne la franche-canadienneté de l'histoire et des choses etc etc

Ce qui arrive...en , en 1837...

En pendant 12 patriotes, 12 innocents, qui ont en quelque sorte combattu, oui, mais pour l'indépendance de leur pays et la sacro-sainte liberté

Il les a pendus, bon, maintenant qui les a vraiment vendus ?

Ce sont les vrais patriotes ceux dont l'histoire doit renaître avec toute sa clarté et tout son honneur de combattants pour la liberté et la vie, la vie d'un pays

Les Molson étaient propriétaires du terrain où les patriotes ont été pendus

On l'appelle le pied du courant entre nous, c'est qu'il y a une source dans le milieu du St Laurent qui jaillit du sol en enterrant, en entraînant avec lui toute une rivière en soi. Donc ils l'ont appelé le pied du courant. Cette eau était si bonne, si belle, si claire lucide, qu'elle est lui même une partie du fleuve...

je me suis impliqué le jour où, au moment où j'ai décidé de, euh, de prendre soin de regarder dans une société historique, dûment historique le vrai côté des choses

On n'en parlera jamais assez , en ce sens que le franc Canada, dit Québec, est entrain de nous aliéner à la source même de notre pays et de notre histoire..

Tout le monde connaît Michel Chartrand... Michel Chartrand m'a dit déjà dit en pointant le nombril et en riant : C'est toi le vrai René Lévesque, c'est toi, le vrai de vrai, point ..à la ligne..on n' en a plus discuté sur rien des choses en dehors de cela, michel et moi on s'en est pas reparlé, personne d'autre n'en a reparlé

C'est clair ça.. c'est clair !!»